

Handwritten notes in the top left corner, including "1/1-2" and "L:4".

LA PSICOGENESIS DE LO FEMENINO

JOSE MIGUEL REAL NORIEGA

JOEL CARLOS BARRERA HERNANDEZ 80324125

JOSE MIGUEL REAL NORIEGA 80328947

CSH

Psicologia social

1993

INDICE

144933

I. LA EPISTEMOLOGIA DE LA PSICOLOGIA VITALISTA.

1. LAS CIENCIAS SOCIALES, MANERAS DE INTERPRETAR Y VALORAR LO HUMANO.
2. REPRODUCCION Y ALIMENTACION COMO MECANISMOS DE VIDA PRIMARIOS.
3. EL MITO DE LA PREHISTORIA HUMANA.
4. LOS PARALELISMOS DEL PSICOANALISIS.
5. EL MODELO ANALOGICO, LOS CLICHES DE LA MUJER, UNA NUEVA TAREA.

II. LA INTERPRETACION MATERIALISTA.

1. EL AUSTRALOPITECUS DE OLDUVAI.
2. LA SEXUALIDAD COMO CONDICION SINE QUA NON.
3. REQUISITOS CONCEPTUALES DEL MATERIALISMO.
4. CONDICIONES DE LA INTERPRETACION DE LO HUMANO.

III. LA INTERPRETACION PSICOANALITICA.

1. EL SEXO STANDARD.
2. SEXUALIDAD Y GENITALIDAD.
3. LA SEXUALIDAD FEMENINA MISTERIOSA E INSINCERA.
4. EL TRANSITO DE LA HOMOSEXUALIDAD A LA HETEROSEXUALIDAD.

IV. EL FIN DEL ROUSSEANISMO ROMANTICO.

1. LA PRIMERA SOCIEDAD.
2. LA MORALIDAD BIBLICA DEL MATERIALISMO HISTORICO.
3. LAS CONFIGURACIONES GRUPALES TIPICAS PRIMARIAS DE LA PREHISTORIA.
4. LAS ESCENAS PRIMARIAS.
5. LAS SOLIDARIDADES FILIALES.

144933

- V. DE LAS FILIACIONES GRUPALES DE LA PREHISTORIA TEMPRANA AL INTERCAMBIO DE MUJERES DE LA ETNOLOGIA.
1. LA TRADICION CIENTIFICA QUE HEREDA LA PSICOLOGIA.
 2. LA BUSQUEDA DE LA PSICOLOGIA INGENUA.
 3. LA BUSQUEDA DE LA ANTROPOLOGIA: LA LEJANIA ESPACIAL CONVERTIDA EN LEJANIA TEMPORAL.
 4. LA CONTRADICCION DE SOCIEDAD Y NATURA PARA LO FEMENINO.
 5. LA PROHIBICION DEL INCESTO : UNA INSTITUCION TARDIA EN LA PREHISTORIA.
 6. LA SEXUALIDAD HUMANA CONVIRTIO A LA BIOLOGIA EN PSICOLOGIA.

I. LA EPISTEMOLOGIA DE LA PSICOLOGIA VITALISTA

1. LAS CIENCIAS SOCIALES : MANERAS DE INTERPRETAR Y VALORAR LO HUMANO.

LA EXPLICACION DEL COSMOS HUMANO EXIGE DEL ANALISTA, DESDE UN INICIO, LA FORMULACION DE JUICIOS QUE ESTABLEZCAN UN SENTIDO LOGICO DE LOS HECHOS. LA DISTANCIA QUE SEPARA LA CONSTRUCCION HIPOTETICA DE LOS HECHOS, ES UN CAMINO TORTUOSO QUE EXIGE EL CONOCIMIENTO HUMANO Y QUE HA DE SER RECORRIDO NECESARIAMENTE SI ES QUE ALGUN VALOR DE VERDAD SE LE QUIERE DAR AL CONCEPTO. ESTE PROCESO EN ESTRICTO SENTIDO ES HACER CIENCIA.

QUIZAS A ALGUNOS ESTE RESERVADO CONSTRUIR MODELOS (PARADIGMAS), DAR EXPLICACIONES APRIORI DE LOS HECHOS Y, A OTROS, DETERMINAR LA MEDIDA EN QUE SE UNE O SE SEPARA LA CONSIDERACION ABSTRACTA DE LA REALIDAD CONCRETA. EN TODO CASO, AL COSMOS HUMANO PUEDE REINTERPRETARSELE, REIMAGINARSELE Y RECONSTRUIRSELE. LA ECONOMIA, LA SOCIOLOGIA, LA ANTROPOLOGIA, LA POLITICA, ETC. CONCURREN AL COSMOS HUMANO COMO MODELOS EXPLICATIVOS : SURGEN ASI EL HOMUS ECONOMICO DE MARX, EL HOMUS SOCIAL DE COMTE, EL HOMUS POLITICO DE ROUSSEAU, ETC.; ESTAS CIENCIAS SE DISTINGUEN ENTRE SI POR SU PRIMERA PREMISA, PONEN AL TRABAJO O A LAS RELACIONES DE PARENTESCO COMO FUNDAMENTO DE SU ARGUMENTACION, CONSTITUYEN MANERAS DE INTERPRETAR Y VALORAR LO HUMANO. SU IMPORTANCIA, DESDE ESTE CONTEXTO, NO ES MAYOR QUE LA DE LA MAGIA O LA RELIGION.

2. REPRODUCCION Y ALIMENTACION COMO MECANISMOS DE VIDA PRIMARIOS.

Y SIENDO ASI EL ESTADO ACTUAL DE LA CIENCIA ¿NO HABRA LUGAR PARA UNA INTERPRETACION PSICOLOGICA DEL COSMOS HUMANO? EL MODELO TEORICO QUE SE PROPONGA TENDRA QUE TENER VALOR PARA ENFRENTAR LA CATEGORIA DE LO SOCIAL Y RECONOCER QUE LO SOCIAL ES UN MECANISMO DE ORGANIZACION DE LA VIDA QUE DE NINGUNA MANERA PUEDE SERLE ATRIBUIDO EN EXCLUSIVIDAD AL HOMBRE. TODA SOCIOLOGIA ESTA CONDENADA POR TANTO A SER UNA BIOLOGIA.

EN CONSECUENCIA, ES LEGITIMO Y, PARTICULARMENTE VALIOSO, LA INVESTIGACION ETOLOGICA. ESTO NO SIGNIFICA QUE SEA PROPUESTA UNA BIOLOGIA COMO PRIMER AXIOMA, EN SU SIGNIFICADO USUAL Y SE ACUSE ESTA EXPOSICION DE UN DETERMINISMO A LA MANERA ESPENCERIANA. SE PROPONE UN PSICOLOGISMO VITALISTA CON ARREGLO A LA ORGANIZACION DEL COSMOS HUMANO, QUE RECURRE A LA VIDA COMO TELEOLOGIA DEL SER Y QUE ES ALCANZADA SOLO POR ARREGLOS DE ORGANIZACION.

REPRODUCCION Y ALIMENTACION SON MECANISMOS DE VIDA PRIMARIOS QUE ADQUIEREN FORMA Y CONTENIDO ENTRE LOS INDIVIDUOS ATRAVES DE SU ORGANIZACION. LA ESTRUCTURACION DEL COSMOS HUMANO, CUALQUIERA QUE SEA, ADOPTA UN ARREGLO. EL ARREGLO NO JUSTIFICA LAS FORMAS, NO DEBE CONCLUIRSE CUALQUIER FORMA MATERIAL COMO UNA CAUSA NECESARIA. POR ELLO, EL INGENIO HUMANO HA DE SER QUIEN DETERMINE LA FORMA Y EL ARREGLO QUE HA DE ADOPTAR EN LA RELACION CON SUS SEMEJANTES.

3. EL MITO DE LA PREHISTORIA HUMANA.

COMO ES YA USUAL, EN EL AFAN DE COMPRENDER LO HUMANO, SE HA COMETIDO UNA ESPECIE DE PECADO ORIGINAL QUE, CONSISTE EN FORMULAR, APRIORISTICAMENTE, "EL MITO DE LA PREHISTORIA HUMANA". ¿QUE EVIDENCIAS TENEMOS? Y SI LAS TENEMOS, ¿SON SUFICIENTES PARA DARNOS LA EXPLICACION BUSCADA? TODA CONSTRUCCION TIPICA IDEAL QUE SEA PROPUESTA TENDRA QUE SER DE NATURALEZA VITALISTA Y SERA PARTIDARIA DE QUE EL SER SOLO ES EN UNION CON SU DEVENIR. AFIRMARIA QUE EN EL HOMBRE "CIVILIZADO" DEL SIGLO XX ES LO QUE ES POR SU PREHISTORIA. ¿CUAL ES ENTONCES LA PREHISTORIA QUE VIVE EN EL PRESENTE? Y, NATURALMENTE, ¿LE SERA EXCLUSIVA AL HOMBRE O LA PREHISTORIA DEL HOMBRE SERA LA PREHISTORIA ANIMAL Y, EN GENERAL, LA PREHISTORIA DE LA VIDA EN LA TIERRA? ¿SERA LA PREHISTORIA HUMANA ALGO DISTINTO DE ESTAS PREHISTORIAS O SERA LO MISMO?

TODA HISTORIA HUMANA PODRA SEPARARSE DE SU PREHISTORIA POR LO QUE SE QUIERA : POR LA PRODUCCION DE BIENES MATERIALES, POR EL LENGUAJE, ETC.. COMO YA QUEDO DICHO, LAS RESPUESTAS QUE SE DEN ENUNCIARAN TIPOS ESPECIFICOS DE HOMOS, EN UNA INTERPRETACION QUE DETERMINA SU SER EN EL MUNDO. ESTA PREOCUPACION PERMANENTE, ACTO ESENCIALMENTE DE VANIDAD, POR ABANDONAR SU PREHISTORIA Y COMENZAR SU HISTORIA, HA SIDO EL "PECADO ORIGINAL". SE NIEGA, EN CONSECUENCIA, CUALQUIER RUPTURA CRONOLOGICA, EN EL HOMBRE DE HOY VIVE Y VIVIRA LA PREHISTORIA.

NOS PREGUNTABAMOS SI CONTAMOS CON UN NUMERO SUFICIENTE DE EVIDENCIAS PARA DAR UNA EXPLICACION GENETICA, DINAMICA, TELEOLOGICA. LA AFIRMACION YA FUE HECHA, Y SIN SER SORPRESA, SERA EL HOMBRE COMUN LA MAS PRECIOSA EVIDENCIA CON QUE SE CUENTE. ¿COMO AVERIGUARLO?, ¿COMO REVELAR SUS SECRETOS? CON VALOR DESCUBRAMOS NUESTRO ROSTRO, BORREMOS TODA HIPOCRESIA Y DESNUDEMONOS ANTE NOSOTROS MISMOS. LA PREGUNTA ESENCIAL NO CONSISTE EN AVERIGUAR LA DIFERENCIA ESPECIFICA SINO EN ENCONTRAR EL PUNTO DE UNION CON EL UNIVERSO.

LO QUE LLAMAMOS SOCIEDAD ¿SERA RESULTADO DE UNA CONVENCION PREHISTORICA? Y, SI ES ASI, ¿CUALES SON LOS IMPERATIVOS DE ESTA CONVENCION? EL PRIMER IMPERATIVO, A SABER, SERA QUE LA SOCIEDAD MISMA ES UN ARREGLO VITALISTA, UNA FORMA DE VIDA. ¿COMO LE DA VIDA A SUS INTEGRANTES? APRIORISTICAMENTE, DOS ARREGLOS DE VALOR UNIVERSAL : ALIMENTACION Y REPRODUCCION.

¿A QUE RENUNCIA EL INDIVIDUO? ¿LA INDIVIDUALIDAD NO SE PIERDE, ESTA AHI, EL YO, QUE LO ABARCA TODO, SE VE LIMITADO? ¿LA INDIVIDUALIDAD EXISTE? ¿ES LA SEXUALIDAD EL PRIMER HECHO SOCIAL? ¿QUE FUE PRIMERO LA SEXUALIDAD O EL HOMBRE?

4. LOS PARALELISMOS DEL PSICOANALISIS.

COMO UNO DE LOS PRINCIPALES FUNDAMENTOS DEL PSICOANALISIS TENEMOS AL PUENTE ENTRE LA PSICOLOGIA DE LA ANORMALIDAD Y LA PSICOLOGIA DEL HOMBRE COMUN. DESDE UN INICIO, EL PSICOANALISIS CONOCIO LA SEMEJANZA ENTRE EL COMPORTAMIENTO NEUROTICO Y LA PSICOLOGIA ONIRICA. EN ESTE CONTEXTO, TUVO LUGAR EL DESCUBRIMIENTO DE UNA SEGUNDA NATURALEZA PSIQUICA : EL INCONCIENTE.

FREUD SOSTUVO ESTE MODELO ANALITICO DURANTE TODO SU TRABAJO : TOTEM Y TABU, CONOCIO EL PARALELISMO ENTRE EL COMPORTAMIENTO NEUROTICO Y LA PSICOLOGIA DE LOS PUEBLOS PRIMITIVOS; TRES ENSAYOS SOBRE TEORIA SEXUAL, EL PARALELISMO ENTRE EL COMPORTAMIENTO NEUROTICO Y LA SEXUALIDAD INFANTIL; PSICOLOGIA DE LAS MASAS Y ANALISIS DEL YO, ENTRE EL COMPORTAMIENTO NEUROTICO Y LA PSICOLOGIA DE LAS MULTITUDES.

EN CONSECUENCIA, NO ES NUEVO PROPONER UN MODELO ANALOGICO, YA FAMILIAR PARA EL PSICOANALISIS, PARA ENTENDER LA PSICOLOGIA FEMENINA. ESTE MODELO IRIA DEL CONOCIMIENTO, EN PRIMER LUGAR, DE LAS PSICOPATOLOGIAS FEMENINAS; EN SEGUNDO LUGAR, SE OCUPARIA DEL DESARROLLO PSICOSEXUAL FEMENINO; EN TERCER LUGAR, DE LOS MITOS ACERCA DE LA MUJER; Y, POR ULTIMO, DE LA RECREACION TIPICA-IDEAL DE LA PSICOGENESIS DE LO FEMENINO EN LA PREHISTORIA.

5. LOS CLICHES DE LA MUJER : UNA NUEVA TAREA.

SURGE ASI UNA NUEVA PERSPECTIVA DE ANALISIS DIFERENTE A LA DEL DISCURSO DOMINANTE EN LOS ESTUDIOS ACERCA DE LA MUJER. DONDE EL ANALISIS SOCIO-POLITICO Y SOCIO-ECONOMICO GOBIERNAN HEGEMONICAMENTE. SE TIENE POR EXPLICACION DEFINITIVA A "LA MUJER COMO REPRODUCTORA DE LA FUERZA DE TRABAJO", "LA MUJER COMO OBJETO OPRIMIDO EN UN SISTEMA DE RELACIONES DE PRODUCCION MACHISTA", "LA MUJER COMO UN SER DEBIL Y ESTUPIDO DE CABELLOS LARGOS", "LA MUJER MARGINADA DE LAS POSICIONES ECONOMICAMENTE AVENTAJADAS", "LA MUJER ENCARCELADA EN Y POR EL TRABAJO DOMESTICO", "LA MUJER COMO PROPIEDAD PRIVADA DEL HOMBRE".

SE PROPONE AQUI, IR MAS ALLA DE LO QUE PARECEN SER LAS EXPLICACIONES DEFINITIVAS Y BUSCAR, YA NO EN EL DETERMINISMO DE LA ECONOMIA-POLITICA, YA NO EN LA HISTORIA, SINO EN EL ESFUERZO DE LA RECREACION TIPICA-IDEAL DE LA PSICOGENESIS DE LO FEMENINO EN LA PREHISTORIA, EN LA BUSQUEDA DE UN PASADO PLENAMENTE VIGENTE EN SUS "CONEXIONES DE SENTIDO", COMO DIRIA MAX WEBER.

ES PRECISO REINTERPRETAR LA PREHISTORIA, PUES LA HISTORIA ES INSUFICIENTE PARA ESTABLECER UNA EXPLICACION COMPLETA DE LO HUMANO. LA HISTORIA SE AGOTA EN LA INTERPRETACION MATERIALISTA DEL HOMUS HABILIS : LA MUJER Y LA SOCIEDAD TODA QUEDAN DESPOJADAS DE SU PASADO Y PRESENTE.

II. LA INTERPRETACION MATERIALISTA.

2.1. EL AUSTRALOPITECUS DE OLDUVAI.

LOS PROCEDIMIENTOS DE DATACION ESTATIGRAFICA Y TIPOLOGICA (1), EN PARTICULAR EL DEL POTASIO-ARGON, HAN HECHO RETROCEDER EL TIEMPO DE LOS MAS ANTIGUOS "UTILES FABRICADOS" HALLADOS EN OLDUVAI, AFRICA DEL SUR; ATRIBUYENDOLES UNA ANTIGUEDAD DE 1,900,000 AÑOS, UBICADOS ESTATIGRAFICAMENTE EN EL VILAFRANQUIENSE SUPERIOR; "DOS MILLONES DE AÑOS DEL HOMO HABILIS EN EL PLANETA"(2).

HABRA RAZONES SUFICIENTES PARA "PREGUNTARNOS ACERCA DEL PASADO DEL AUSTRALOPITECUS DE OLDUVAI"(3), PARA ENGELS LA PREHISTORIA HUMANA DISTINGUE TRES ESTADIOS : EN EL PRIMERO, "NO SE TIENE MAS REMEDIO QUE ACEPTAR, SI ES QUE EL HOMBRE HA SALIDO DEL REINO ANIMAL, EL LENGUAJE ARTICULADO Y LA ALIMENTACION FRUTIVORA"; EL ESTADIO MEDIO, "SE CARACTERIZA POR EL USO DEL FUEGO, LA PESCA Y LOS PRIMEROS INSTRUMENTOS TRABAJADOS" (PALEOLITICOS); EL ESTADIO SUPERIOR, "COMIENZA CON LA INVENCION DEL ARCO Y LA FLECHA, LA CAZA Y LA FABRICACION DE INSTRUMENTOS PULIMENTADOS" (NEOLITICOS). AL OCUPARSE DE LA FAMILIA, NOS DICE "...LA TOLERANCIA RECIPROCA ENTRE MACHOS ADULTOS, FALTA DE CELOS, ERAN LAS PRIMERAS CONDICIONES NECESARIAS PARA FORMAR GRUPOS EXTENSOS Y DURADEROS EN EL SENO DE LOS CUALES, UNICAMENTE, ES DONDE HA PODIDO REALIZARSE LA EVOLUCION DE LA ANIMALIDAD HACIA LA HUMANIDAD".(4)

2.2.LA SEXUALIDAD COMO CONDICION SINE QUA NON DE LA HUMANIDAD.

SE HA CITADO TEXTUALMENTE LA AFIRMACION DE FEDERICO ENGELS EN SU INTERPRETACION MATERIALISTA DE LA PREHISTORIA, NO HEMOS AGREGADO NADA EN ABSOLUTO. ADEMAS, ACERCA DEL PAPEL DE LA MUJER EN LA PREHISTORIA Y AL OCUPARSE DE LA FAMILIA PUNALUA NOS DICE "NO SABIENDO AUN CON CERTEZA QUIEN ES EL PADRE DE LA CRIATURA, PERO SI LA MADRE, LA DESCENDENCIA SOLO PUEDE DEMOSTRARSE POR LINEA MATERNA, SOLO SE RECONOCE LA FILIACION FEMENINA; SIGNIFICA PREDOMINIO DE LA MUJER, PROFUNDA ESTIMACION DE LAS MUJERES. UNA DE LAS IDEAS MAS ABSURDAS QUE NOS HA TRANSMITIDO LA FILOSOFIA DEL SIGLO XVIII ES LA DE DECIR QUE DESDE EL ORIGEN DE LA SOCIEDAD LA MUJER FUE ESCLAVA DEL HOMBRE". Y AGREGA, PARA SORPRENDERNOS AUN MAS "...LA ABOLICION DEL DERECHO MATERNO FUE LA GRAN DERROTA DEL SEXO FEMENINO" (5).

LA ABOLICION DE ESTE DERECHO, EL SURGIMIENTO DE LA FAMILIA MONOGAMICA Y LA PROPIEDAD PRIVADA HAN HECHO, EN OPINION DE UNO DE LOS MAS BRILLANTES EXPONENTES DEL MATERIALISMO HISTORICO, DESDE LA PREHISTORIA TARDIA, LAS RAZONES DE LA OPRESION FEMENINA DE NUESTROS TIEMPOS.

2.3. REQUISITOS CONCEPTUALES DEL MATERIALISMO.

EL MATERIALISMO HISTORICO AL OCUPARSE DE LA PREHISTORIA CUMPLE CON LOS SIGUIENTES REQUISITOS CONCEPTUALES DE LA TEORIA : 1) SE OCUPA DE LA SEXUALIDAD, 2) DEL ORIGEN DE LA SOCIEDAD, Y 3) DE LA MUJER. SIN EMBARGO, NOS COMPROMETIMOS CON UN PASADO MAS REMOTO, DONDE HABREMOS DE RECONOCER QUE EL REINO ANIMAL DESCUBRE LA DIVISION DE LOS SEXOS COMO IMPERATIVO DE LA VIDA. SERA ENTONCES NECESARIO OCUPARSE DE LA EVOLUCION ANATOMICA DE LOS SEXOS. HASTA AQUI LAS AVERIGUACIONES PARECEN INCIERTAS Y PERTENECEN AL CAMPO DE LO OMINOSO. CONSTITUYE UNA NECESIDAD LOGICA INELUDIBLE SUPONER QUE EN EL HUMANO SE HAN DESARROLLADO ESTRUCTURAS ORGANICAS BAJO LA PRESION DE LA SELECCION DE DICHO VALOR DE SUPERVIVENCIA.

2.4.CONDICIONES DE LA INTERPRETACION DE LO HUMANO.

EN OPINION DE LORENZ (1973) "...CUANDO SE FORMO EN LA HISTORIA GENEALOGICA HUMANA EL MECANISMO DEL CUAL VENIMOS HABLANDO, JUNTO CON OTRAS MUCHAS PROGRAMACIONES INNATAS DEL COMPORTAMIENTO HUMANO. POR AQUEL ENTONCES EL HOMBRE LLEVABA UNA VIDA RUDA Y PELIGROSA. COMO CAZADOR Y CARNIVORO, ESTABA SUJETO CONSTANTEMENTE A LAS INCIDENCIAS DE SUS EVOLUCIONES PARA CAPTURAR LA PRESA, PADECIA HAMBRE CASI SIEMPRE Y NUNCA ESTABA SEGURO DE SU ALIMENTO.

COMO HABITANTE DEL TROPICO, AL PENETRAR PAULATINAMENTE EN LATITUDES MUCHO MAS BENIGNAS, SUFRIRIA MUCHO CON EL IMPLACABLE CLIMA, Y PUESTO QUE SUS ARMAS RUDIMENTARIAS NO LE PROPORCIONABAN NINGUNA SUPERIORIDAD SOBRE LOS ENORMES ANIMALES CARNIVOROS DE SU TIEMPO, SE HALLARIA EN UN ESTADO PERMANENTE DE ALARMA Y MIEDO"(6). EN ESTAS CIRCUNSTANCIAS, CUANDO SE "PROGRAMARON" CASI TODOS LOS INSTINTOS QUE HOY CONSERVAMOS TODAVIA, NUESTROS ANTEPASADOS NO NECESITARON AFRONTAR LOS RIGORES DE LA EXISTENCIA CON ACTITUDES "VIRILES" O "CABALLERESCAS", PORQUE TALES INSTINTOS SE IMPUSIERON AUTOMATICAMENTE DE UNA FORMA TODAVIA SOPORTABLE. ENTONCES ERA COMPLETAMENTE LOGICO QUE EL HOMBRE Y LA MUJER FUERAN SOLO ACCION. EN ESTE CONTEXTO, FREUD NOS DICE (1917) "...EN EL HOMBRE EL PUNTO DE VISTA FILOGENETICO ESTA VELADO EN PARTE POR LA CIRCUNSTANCIA DE QUE ALGO EN EL FONDO HEREDADO ES, EMPERO, VUELTO A ADQUIRIR EN EL DESARROLLO INDIVIDUAL, PROBABLEMENTE PORQUE TODAVIA PERSISTE E INFLUYE SOBRE CADA INDIVIDUO, LA MISMA SITUACION QUE EN SU EPOCA IMPUSO LA ADQUISICION" (7).

SI HEMOS DE DAR POR CIERTAS LAS AFIRMACIONES ANTERIORES TENEMOS QUE ENUNCIAR QUE TODO VALOR DE INTERPRETACION DEL COSMOS HUMANO DEBERA AJUSTARSE A SER : 1) UNA ESTRATEGIA IMPUESTA POR LA VIDA PARA SOBREVIVIR Y 2) VUELTO A ADQUIRIR EN EL DESARROLLO INDIVIDUAL.

III. LA INTERPRETACION PSICOANALITICA.

3.1. EL SEXO ESTANDARD.

¿CUAL ES PUES EL CRITERIO, LA EPISTEME FREUDIANA, SOBRE LA PSICOGENESIS DE LO FEMENINO, CRITERIO QUE DESARROLLO EN SUS TRABAJOS PERTENECIENTES A LAS PRIMERAS DECADAS DE NUESTRO SIGLO Y QUE MODIFICO PAULATINAMENTE?. FREUD ESTUDIO, PRIMERO Y PRINCIPALMENTE, EL DESARROLLO DE LA SEXUALIDAD INFANTIL DEL VARON. PARA EL (FREUD) "EL SEXO ESTANDARD" ERA EL MASCULINO, DESPUES ATRIBUYO A LA MUJER EL MISMO DESARROLLO HASTA EL MOMENTO EN QUE LA NIÑA SE DA CUENTA POR PRIMERA VEZ DE "LA DIFERENCIA ANATOMICA ENTRE LOS SEXOS", RECONOCIMIENTO QUE, SEGUN FREUD, OCURRE A LOS TRES O CUATRO AÑOS DE EDAD. LA NIÑA REACCIONA SIEMPRE ANTE ESTE ACONTECIMIENTO CON UN SENTIMIENTO INMEDIATO DE ENVIDIA, DESEANDO TENER ELLA MISMA UN GENITAL MASCULINO, SINTIENDOSE INFERIOR Y DESPRECIANDO A SU PROPIO SEXO. EN ESTA PRIMERA ETAPA DE APROXIMACION PARA EXPLICAR LA PSICOGENESIS FEMENINA, EL PSICOANALISIS AFIRMA QUE LA INTERPRETACION QUE ELLA ENCUENTRA A SU FALTA DE PENE ES LA DE HABER SUFRIDO UNA MUTILACION GENITAL. ESTE PROCESO PSICOLOGICO SERIA INDEPENDIENTE DEL AMBIENTE SOCIAL DE LA NIÑA. PASADA LA PRIMERA DESILUSION LA NIÑA LLEGA SOLO PAULATINAMENTE Y ATRAVES DE MUCHOS CONFLICTOS, A RECONCILIARSE CON SU PROPIO SEXO, PERO GENERALMENTE, SUBSISTE DURANTE TODA SU VIDA CIERTO RESENTIMIENTO POR SU FEMINIDAD. ADEMAS, SU FALTA DE PENE, QUE CONSIDERA CASI UNA INFERIORIDAD ORGANICA, TIENE TAL VEZ COMO CONSECUENCIA UNA INFERIORIDAD EN EL PLANO PSICOLOGICO, CULTURAL Y MORAL.

3.2. SEXUALIDAD Y GENITALIDAD.

ESTOS CONCEPTOS FUERON ACEPTADOS POR TODOS LOS PRIMEROS COLABORADORES DE FREUD, PARA MUCHOS PSICOANALISTAS SIGUEN EN VIGENCIA EN LA ACTUALIDAD. KAREN HORNEY Y DESPUES MELANIE KLEIN AL ESTUDIAR LAS VIVENCIAS PSICOLOGICAS DEL PRIMER AÑO DE VIDA AFIRMAN QUE PRACTICAMENTE DESDE EL PRINCIPIO DE LA VIDA TANTO LA NIÑA COMO EL VARON REACCIONA DE ACUERDO CON SU "SEXO Y BIOLOGIA".

EL DESARROLLO DE LA SEXUALIDAD INFANTIL FUE EXPUESTO A GRANDES RASGOS EN 1905 EN TRES ENSAYOS SOBRE TEORIA SEXUAL, HASTA ESTA FECHA SOLIA CONFUNDIRSE LO SEXUAL CON LO GENITAL, BASANDOSE EN EL HECHO DE QUE LA SEXUALIDAD DEL ADULTO NORMAL SE CONCENTRA EN LOS GENITALES Y SE DESCARGA ATRAVES DE ELLOS. LA AMPLIACION QUE FREUD DIO AL CONCEPTO DE SEXUALIDAD LE PERMITIO HACER COMPENSIBLES LAS RELACIONES EXISTENTES ENTRE LOS GENITALES Y OTRAS ZONAS EROGENAS Y ESTUDIAR ASI EL DESARROLLO DE LA SEXUALIDAD INFANTIL. OBSERVO QUE LAS MANIFESTACIONES SEXUALES DE LOS NIÑOS SURGEN EN SUCESION TEMPORAL, SIGUIENDO SIEMPRE DETERMINADO ORDEN. LAS PRIMERAS MANIFESTACIONES COMIENZAN INMEDIATAMENTE DESPUES DEL NACIMIENTO Y SON EXPERIMENTADAS EN LA BOCA. EL PLACER SEXUAL CORRESPONDIENTE A ESTA PRIMERA FASE ORAL ES LA SUCCION. EL NIÑO SIENTE PLACER TANTO AL SUCCIONAR EL PECHO MATERNO COMO AL INGERIR EL ALIMENTO, ES DECIR, AL SATISFACER SUS NECESIDADES ALIMENTICIAS, COMO TAMBIEN AL SUCCIONAR EL DEDO O CHUPETE. LA BUSQUEDA DE PLACER SUELE INDEPENDIZARSE MUY PRONTO DE

LA DE AUTOCONSERVACION, HASTA PONERSE EN LA BUSQUEDA DEL PLACER GENITAL. EL OBJETO ANHELADO EN ESTA PRIMERA ETAPA ES EL PECHO MATERNO.

LA SEGUNDA ETAPA LLAMADA CANIBALISTICA, CUANDO APARECEN LOS PRIMEROS DIENTES BUSCA LA SATISFACCION MORDIENDO Y MASTICANDO. LA ZONA EROGENA QUE LLEGA EN EL DESARROLLO INFANTIL A SUSTITUIR A LA BOCA ES EL ANO. ES AL PRINCIPIO DEL TERCER AÑO QUE SU PLACER EROTICO SE CENTRA EN ESTE. VIVE EL ACTO DE EXCRECION CON UN PLACER YA EN CIERTO SENTIDO PRECURSOR DEL COITO, DONDE EL ESCIBALO FECAL SUSTITUYE AL PENE Y LA MUCOSA ANAL A LA VAGINA.

TAMBIEN ESTA FASE PUEDE SUBDIVIDIRSE EN DOS ETAPAS. LA PRIMERA EN DONDE PREDOMINA EL PLACER DE EXPULSION Y EL EXCREMENTO EXPULSADO ES EQUIPARADO A UN OBJETO QUERIDO. EXISTE UNA SITUACION AMBIVALENTE FRENTE AL OBJETO PORQUE EL NIÑO QUIERE RETENERLO, POR ESTIMARLO; Y EXPULSARLO CON INTENSIONES DESTRUCTIVAS, POR ODIARLO Y TEMERLO. LOS NIÑOS CREAN UNA SERIE DE TEORIAS TIPICAS SOBRE LA VIDA SEXUAL DEL ADULTO, LA CONCEPCION Y EL PARTO; ADAPTANDO LO DESCONOCIDO POR LO CONOCIDO FANTASEANDO. IMAGINAN ENTRE OTRAS COSAS, QUE LA FECUNDACION TIENE LUGAR POR HABER COMIDO ALGO O POR HABER BESADO EN LA BOCA (FANTASIAS QUE POR OTRA PARTE APARECEN EN LOS MITOS, EN LA MAGIA Y EN LA RELIGION), QUE EL FETO CRECE EN EL VIENTRE Y ES ELIMINADO COMO UN EXCREMENTO POR EL ANO, ETC.

LA FASE SIGUIENTE, EN LA CUAL EL NIÑO ENTRA AL FINALIZAR EL CUARTO AÑO ES LA GENITAL O FALICA. EN ESTA EPOCA RECRUDECE LA MASTURBACION Y EL NIÑO DA SUMA VALORACION A SU PENE. SUS SENSACIONES PLACENTERAS SON ACOMPAÑADAS DE FANTASIAS SEXUALES MAS O MENOS CONCIENTES, DIRIGIDAS A SU MADRE O A FIGURAS SUSTITUTIVAS DE ELLA. POR SENTIRSE ATRAIDO POR ELLA, SE VUELVE CELOSO DE SU PADRE, QUISIERA SUSTITUIRLO O, EN EL FONDO, DIRECTAMENTE CASTRARLO, ES DECIR, QUIERE IMPEDIRLE VIDA SEXUAL CON SU MADRE Y ELIMINARLO (MATARLO). ES LA SITUACION TRIANGULAR TIPICA DE TODA EVOLUCION INFANTIL CONOCIDA COMO EL COMPLEJO DE EDIPO.

EL TEMOR DEL NIÑO A LA CASTRACION SE VE REFORZADO POR SU OBSERVACION DE LOS GENITALES FEMENINOS. SOLO EN ESTA EPOCA SE DA CUENTA CABAL DE LA DIFERENCIA DE LOS SEXOS, VERIFICA QUE LA MUJER NO TIENE PENE E IMAGINA QUE HA SIDO MUTILADA COMO CASTIGO POR UNA ACTIVIDAD GENITAL PROHIBIDA. EMPIEZA A TEMER POR SU PROPIO ORGANO Y A DESPRECIAR Y EVITAR A LA MUJER, COMO SER CASTRADO E INFERIOR.

3.3. LA SEXUALIDAD FEMENINA : MISTERIOSA E INSINCERA.

HASTA AQUI NOS HEMOS REFERIDO AL DESARROLLO DEL VARON, SIN EMBARGO, SEGUN FREUD, HASTA LA FASE FALICA NO EXISTE DIFERENCIA ALGUNA EN LA EVOLUCION SEXUAL DE LOS NIÑOS. ENCONTRO A LA SEXUALIDAD FEMENINA COMO "MISTERIOSA E INSINCERA", TODAVIA EN EL AÑO DE 1923, DESPUES DE TRES DECENIOS DE INVESTIGACION

PSICOANALITICA, DICE QUE CARECEMOS DE DATOS SUFICIENTES PARA EXPONER EL DESARROLLO PSICOSEXUAL DE LA MUJER. EN "EL FINAL DEL COMPLEJO DE EDIPO" EXPONE A LA FEMINIDAD DE LA FORMA SIGUIENTE: LA NIÑA PASA, COMO EL VARON, POR LA FASE ORAL Y ANAL PARA ENTRAR EN LA FASE FALICA, AL PRINCIPIO GOZA CON LA ESTIMULACION DEL CLITORIS COMO EL VARON DEL PENE; TIENE CENTRADO EN ESTA ZONA TODO SU NARCISISMO Y SU EXCITACION SEXUAL, Y ACOMPAÑA SUS ACTIVIDADES MASTURBATORIAS CON FANTASIAS DIRIGIDAS HACIA SU PADRE. ASI ENTRA FORZOSAMENTE EN CONFLICTO CON SU MADRE. CUANDO TIENE EN ESTA EPOCA OCASION DE OBSERVAR EL ORGANO SEXUAL, TAN DISTINTO, DE UN HERMANITO O DE UN COMPAÑERO DE JUEGO, SU PRIMERA REACCION ES UNA ENVIDIA VIOLENTA. QUISIERA TENER UN ORGANO SEXUAL IGUAL Y SE SIENTE INFERORIZADA POR LA FORMA RUDIMENTARIA DE SU CLITORIS; ESPERA QUE CON EL TIEMPO LE CRECERA, TRANSFORMANDOSE EN UN PENE, E INICIA EN ESTA FORMA SU COMPLEJO DE MASCULINIDAD. POR OTRA PARTE, IMAGINA HABER TENIDO ANTES UNO Y HABERLO PERDIDO COMO CASTIGO POR SUS JUGUETEOS SEXUALES. SUPONE QUE LAS DEMAS MUJERES, PRINCIPALMENTE, LAS MAS IMPORTANTES COMO SU MADRE, TIENEN PENE. POR LO TANTO, MIENTRAS QUE EL VARON TEME LA CASTRACION PARA LA NIÑA ES UN HECHO CONSUMADO. EL COMPLEJO DE CASTRACION PONE FIN AL EDIPO MASCULINO E INICIA EL EDIPO FEMENINO, LA NIÑA QUEDA LIGADA A SU PADRE ESPERANDO RECIBIR DE EL UN PENE Y POCO A POCO SE TRANSFORMA ESTE DESEO EN OTRO : RECIBIR UN HIJO COMO REGALO DEL PADRE. CON EL TIEMPO SE DA CUENTA QUE EL PADRE NO PUEDE SATISFACER SUS DESEOS, SE DESILUSIONA Y SE ALEJA DE EL.

UN AÑO MAS TARDE, EN 1924, EN "ALGUNAS CONSECUENCIAS PSIQUICAS DE LA DIFERENCIA ANATOMICA DE LOS SEXOS", FREUD SOSTUVO SUS TESIS Y AGREGA COMO UNA DE LAS PRINCIPALES CONSECUENCIAS DEL DESCUBRIMIENTO DE LA FALTA DE PENE LA "PROPENSION FEMENINA A SUFRIR SENTIMIENTOS DE INFERIORIDAD Y A SER MAS INCLINADAS A LOS CELOS QUE EL HOMBRE". EN "EL PROBLEMA ECONOMICO DEL MASOQUISMO" DESCRIBE EL CONTENIDO DE LOS DESEOS EROTICOS DE LA NIÑA DIRIGIDOS HACIA EL PADRE COMO UNA MANIFESTACION FANTASTICA PLACENTERA DE SER CASTRADA, SOPORTAR UN COITO AGRESIVO O DAR A LUZ, Y EL DOLOR SIEMPRE FORMANDO PARTE INTEGRANTE DE ESTAS FANTASIAS QUE INTERPRETA COMO MANIFESTACIONES MASOQUISTAS "PROPIAS DEL CARACTER FEMENINO".

EN 1931 Y MAS TARDE EN 1933 "SOBRE LA SEXUALIDAD FEMENINA" Y "NUEVAS APORTACIONES AL PSICOANALISIS" EXPONE CON TODO DETALLE EL DESARROLLO PSICOSEXUAL FEMENINO. EN PRIMER TERMINO LLAMA LA ATENCION SOBRE LA DIFICULTAD DE DEFINIR QUE DEBEMOS CONCEPTUAR COMO MASCULINO Y FEMENINO. NO PUEDE SER EQUIPARADO, SIMPLEMENTE, A LO ACTIVO Y PASIVO, POR LA GRAN ACTIVIDAD QUE DESARROLLA LA MADRE FRENTE A LOS HIJOS. ADEMAS, NOS DICE, SERIA DIFICIL DISCERNIR HASTA QUE PUNTO LA PASIVIDAD FEMENINA ES INNATA O UN PRODUCTO DE NUESTRA CULTURA Y EDUCACION SEXUAL. NOS AFIRMA QUE LA NIÑA SE COMPORTA COMO UN VARONCITO HASTA YA ENTRADA LA FASE FALICA Y QUE LA MASTURBACION CLITIROIDEANA CORRESPONDE TOTALMENTE A LA PENIANA DEL VARON. LA NIÑA DESCONOCE PRACTICAMENTE SU VAGINA EN ESTA EPOCA. EL COMPORTAMIENTO SEXUAL ES IDENTICO DURANTE LOS PRIMEROS AÑOS DE VIDA. FREUD LLAMA LA ATENCION, POR PRIMERA VEZ,

SOBRE UN HECHO QUE CONSIDERAMOS FUNDAMENTAL : TANTO EL NIÑO COMO LA NIÑA DIRIGEN SUS IMPULSOS LIBIDINOSOS HACIA EL MISMO OBJETO, EL NIÑO PERMANECE EN ESTA RELACION, LA NIÑA, POR EL CONTRARIO HABRA DE SEPARARSE, DESLIGANDOSE DE LA MADRE Y DIRIGIRSE AL PADRE Y CREAR ASI EL MODELO INFANTIL PARA SU ELECCION HETEROSEXUAL POSTERIOR. LA NIÑA DEBE SOBRELLEVAR TRES CAMBIOS IMPORTANTES.

- i. DEBE ABANDONAR A LA MADRE Y SUSTITUIRLA POR EL PADRE.
- ii. DESPLAZAR LA EXCITABILIDAD DEL CLITORIS A LA VAGINA.
- iii. TRANSITAR DE LA HOMOSEXUALIDAD A LA HETEROSEXUALIDAD.

FINALMENTE, FREUD CONCLUYE SU AVERIGUACION DE LA PSICOGENESIS DE LO FEMENINO EN 1937 CON SU "ANALISIS TERMINABLE E INTERMINABLE" DONDE OPTA POR SUSTITUIR LOS TERMINOS DE "PROTESTA MASCULINA" Y "ENVIDIA FALICA" POR EL DE "RECHAZO DE LA FEMINIDAD". Y, NOS CONFIESA QUE SUS CONOCIMIENTOS SON HARTO ESCUETOS Y CALIFICA A LA FEMINIDAD COMO "EL MAGNO MISTERIO DE LA SEXUALIDAD".

IV. EL FIN DEL ROUSSEAUNISMO ROMANTICO

4.1. LA PRIMERA SOCIEDAD.

HASTA AQUI HEMOS HABLADO DE SOLO DOS DE LAS INTERPRETACIONES DOMINANTES DE LO FEMENINO : LA INTERPRETACION DEL MATERIALISMO HISTORICO Y LA INTERPRETACION PSICOANALITICA. SE HA DICHO QUE ES PRECISO REINTERPRETAR LA PREHISTORIA, LA INSUFICIENCIA HISTORICA DESPOJA A LA MUJER Y A LA SOCIEDAD TODA DE SU PASADO Y PRESENTE. TAMBIEN SE HA AFIRMADO QUE TODO VALOR DE INTERPRETACION DEL COSMOS HUMANO SE DEBE AJUSTAR A SER : 1) UNA ESTRATEGIA IMPUESTA POR LA VIDA PARA SOBREVIVIR Y 2) VUELTO A ADQUIRIR EN EL DESARROLLO INDIVIDUAL. CON DECEPCION HEMOS CONOCIDO LA CONFESION FREUDIANA CALIFICANDO A LA PSICOGENESIS DE LO FEMENINO COMO EL "MAGNO MISTERIO DE LA SEXUALIDAD".

LA UNICA EVIDENCIA (EMPIRISMO FUTIL) Y LA MAS VALIOSA PARA DAR UNA EXPLICACION GENETICA, DINAMICA Y TELEOLOGICA LA CONSTITUYE LA MUJER Y LA SOCIEDAD DE NUESTRO TIEMPO, DONDE LA PREHISTORIA CONTINUA VIVA. ¿COMO RECONOCER ENTONCES LOS RASGOS DE ESA SEXUALIDAD PRIMARIA?

LA CONSTRUCCION DE UN TIPO IDEAL NO SE CONCIBE MAS QUE CON ARREGLO A FINES : ALIMENTACION Y REPRODUCCION SERAN ENTONCES, COMO HOY, ARREGLOS PRIMARIOS DE TODA VIDA SOCIAL. LA PRIMERA SOCIEDAD SERA CONSTITUIDA POR EL HOMBRE Y LA MUJER EN LA GENERACION ESPONTANEA DEL DESEO QUE SE CONSUME EN EL ACTO. EL PLACER COMO PRINCIPIO PRIMERO. EMBARAZO, PARTO Y MATERNIDAD DAN

LUGAR A LA SEGUNDA SOCIEDAD : LA DE LA MADRE Y EL CRIÓ, A DIFERENCIA DE LA PRIMERA EL OTRO PERMANECE AHI, LA SOCIEDAD EN SENTIDO ESTRICTO SURGE TELEOLOGICAMENTE AHI. SE ENCUENTRA NO EN UNA CONVENCION (ROUSSEAUNISMO ROMANTICO) DE VOLUNTADES SINO EN LA PRIMERA Y MAS FUNDAMENTAL CONDICION MATERIAL DE EXISTENCIA : EL IMPERATIVO DE NATURA: LA VIDA. SINO HAY SOCIEDAD AHI, LA CONSECUENCIA ES MUERTE, LA SEPARACION SIGNIFICA FIN.

4.2. LA MORALIDAD BIBLICA DEL MATERIALISMO HISTORICO

EL ALIMENTO COMO MECANISMO DE MEDIACION ENTRE LOS HOMBRES ENCUENTRA AHI SU PRIMERA EXPERIENCIA. EL MATERIALISMO HISTORICO POR VERGÜENZA Y CEGUERA NO SE ATREVIO MAS QUE A VER FRUTOS (VER EL PUNTO 2.3.), CON MORALIDAD CASI BIBLICA MIRO A SU ADAN Y EVA ARRANCANDO DE LOS ARBOLES MANZANAS. NUNCA SE ATREVIERON A MIRAR EL PECHO DE SU MADRE.

CONSTITUYE UNA NECESIDAD CONCEPTUAL QUE TODA PREHISTORIA COMIENZE, IDEALMENTE, CON LA EXISTENCIA DE SERES HUMANOS VIVOS, SI SE QUIERE UN ADAN Y UNA EVA. EL ADAN PROPUESTO AQUI ES UN HOMBRE NOMADA QUE SIN "CONSIDERACION CABALLERESCA" ALGUNA ABANDONA A SU EVA SIN MIRAMIENTOS, ES UNA CARGA. POR SU PARTE EVA, SIN NECESIDAD ALGUNA DE SU ENAMORADO, MIRA DE MANERA INDIFERENTE SU ALEJAMIENTO. EL ROMANCE, EL CORTEJO, DURAN EN CUANTO SE CUMPLE EL MANDATO DE NATURA : REPRODUCCION.

4.3. LAS CONFIGURACIONES GRUPALES TÍPICAS DE LA PREHISTORIA TEMPRANA

DENOMINEMOS SOCIEDADES DEL PRIMER TIPO A LAS CONSTITUIDAS POR LA RELACION MADRE-HIJO; DEL SEGUNDO TIPO, A LAS CONSTITUIDAS EN LA RELACION MADRE-HIJA. AMBOS TIPOS DE SOCIEDADES LAS LOCALIZAREMOS EN EL NIVEL PRIMARIO Y SERAN DE QUIENES DERIVEN EL RESTO DE LAS SOCIEDADES TÍPICAS DE LA PRIMERA ETAPA. EL MODELO QUE SE PROPONE, REPRESENTADO GRAFICAMENTE, SERIA EL SIGUIENTE :

P R I M E R A E T A P A		
	NIVEL PRIMARIO	
	PRIMERA GENERACION	SEGUNDA GENERACION
HOMBRE NOMADA (Hn)	PRIMER TIPO (M + Ho)	—————>
MUJER (M)	SEGUNDO TIPO (M + Ha)	—————>

SI CONTINUAMOS REALIZANDO LAS COMBINACIONES DE NACIMIENTO DE HOMBRE O DE MUJER HASTA LA CATORCEAVA GENERACION, CON EL ARRIBO DE LA MADUREZ SEXUAL DE LA PRIMERA GENERACION. TENDREMOS, IDEALMENTE, LA PROBABILIDAD DE 16,384 TIPOS GRUPALES. SIN EMBARGO, MORTANDAD Y FECUNDACION EXITOSA DE LENTA PERIODICIDAD, COMO

SUPUESTOS APRIORISTICOS, HACEN IMPROBABLE, DESPUES DE CATORCE AÑOS, LA COEXISTENCIA TEMPORAL, SIN CONDICIONES MATERIALES DE ORGANIZACION MAS COMPLEJA, DE LOS TIPOS DE LA CUARTA GENERACION EN ADELANTE.

4.4. LAS ESCENAS PRIMARIAS.

HASTA AQUI HA SIDO DESCRITA LA CONFIGURACION GRUPAL TIPICA PRIMARIA, SOLO HA SIDO ATRIBUIDO UNA CUALIDAD DINAMICA AL HOMBRE Y LA MUJER : AQUEL EL APAREAMIENTO ESPORADICO Y EL ABANDONO; A ELLA, EL APAREAMIENTO, EMBARAZO, PARTO Y MATERNIDAD (AMAMANTAMIENTO Y CRIANZA). LA DINAMICA PRIMARIA SE CARACTERIZA POR UN COMPORTAMIENTO SIMPLE DE LOS VARONES NOMADAS, ATRAVESANDO LOS GRUPOS PRIMARIOS. AGREGUEMOS UN SUPUESTO MAS : CONSIDERESE COMO TIPICAS A LAS SOCIEDADES DE LA CUARTA GENERACION COMO LAS MAS ESTABLES Y REPRESENTATIVAS Y CONSIDEREMOS EL ARRIBO SEXUAL DE LA MADURACION GENITAL EN LOS HIJOS DE LA PRIMERA GENERACION.

LAS SOCIEDADES CON HIJO VARON DE LA PRIMERA GENERACION, SEXUALMENTE MADURO SUCUMBIRAN AL ASESINATO DEL QUE SON VICTIMAS AL RIVALIZAR CON LOS NOMADAS, LAS SOCIEDADES CON HIJA DE LA PRIMERA GENERACION, SUCUMBIRAN A LA SEDUCCION. AMBAS ESCENAS PRIMARIAS CARACTERIZADAS POR EL ASESINATO DEL HIJO O SU EXPULSION Y LA SEDUCCION DE LA HIJA O SU HUIDA. COINCIDEN EN LA FORMACION DE

SOLIDARIDADES FILIALES TÍPICAS Y REPRODUCEN EL CICLO SOCIAL DE REPRODUCCIÓN Y DISTRIBUCIÓN DE LA ESPECIE HUMANA.

4.5. LAS SOLIDARIDADES FILIALES.

CON DERECHO, PODEMOS RECONOCER LO SIGUIENTE :

- i. LOS TIPOS DE FILIACIÓN SEXUAL GRUPAL CONSTITUYEN TIPOS PSICOLÓGICOS ESPECÍFICOS.
- ii. LAS ESCENAS PRIMARIAS (ASESINATO-SEDUCCIÓN) SON LA ATRIBUCIÓN DINÁMICA DE ESTA ETAPA, NO SE CONCEBE EVOLUCIÓN SOCIAL SIN ELLAS.
- iii. LAS SOLIDARIDADES FILIALES DE LA CUARTA GENERACIÓN MARCAN LA CONDICIÓN NECESARIA PARA LA SEGUNDA ETAPA DE DESARROLLO DE LA PREHISTORIA.

V. DE LAS FILIACIONES GRUPALES DE LA PREHISTORIA
TEMPRANA AL INTERCAMBIO DE MUJERES DE LA ETNOLOGIA.

5.1. LA TRADICION CIENTIFICA QUE HEREDA LA PSICOLOGIA.

DESDE EL SENSUALISMO PROTAGORICO DEL SIGLO V A.C. HASTA LA PSICOLOGIA DE MAS RECIENTE APARICION, LA INHAPRENSIBILIDAD PREDOMINA SOBRE EL SOMETIMIENTO, CUANDO EL HOMBRE SE PREGUNTA ACERCA DEL ORIGEN DE SU CONOCIMIENTO Y SU PROPIO PASADO. EL DESENVOLVIMIENTO DEL ESPIRITU ABSOLUTO HEGELIANO SE COMPORTA AQUI DE MANERA CIEGA Y HASTA INUTIL. EN ESTE TRAYECTO DEL ESPIRITU HUMANO LOS EMPEÑOS DEL MAGO, EL FILOSOFO Y EL CIENTIFICO HAN FRACASADO POR IGUAL. EL EMPIRISMO BACONIANO DEL QUE TAN ORGULLOSA ESTA LA MODERNIDAD NO HA AVANZADO UN CENTIMETRO MAS QUE LA PEOR EXPLICACION RACIONALISTA. LA PSICOLOGIA CONTEMPORANEA HEREDA ESTA INTERROGANTE TRADICIONAL EN UN PAR DE CONCEPTOS MUTUAMENTE EXCLUYENTES : APRENDIZAJE O INNATISMO.

LA RESPONSABILIDAD DE LA PSICOLOGIA FRENTE A LA CIENCIA Y LA TRADICION DEL ESPIRITU, DE DONDE DERIVA SU IMPORTANCIA, CONSISTE EN RESPONDER A LA PREGUNTA DE JOHN LOCKE : SI EL MIEDO DEL NIÑO EN LA OSCURIDAD SE EXPLICA COMO MANIFESTACION DE SU NATURALEZA ANIMAL O COMO RESULTADO DE LOS CUENTOS DE LA NODRIZA; APRENDIZAJE O INNATISMO SERAN POSTULADOS EN LA RESPUESTA DEL PSICOLOGO. EL APRENDIZAJE ESTABLECE COMO CONDICION SINE QUA NON UNA SOCIOLOGIA, HISTORICA Y HALLADA EN LA RELACION DEL HOMBRE CON EL HOMBRE; EL INNATISMO, UNA BIOLOGIA, AHISTORICA Y PERDIDA EN LA PREHISTORIA NATURAL. PARECIERA EL HOMBRE ADQUIRIR UNA DOBLE NATURALEZA : BIOLOGICA Y SOCIAL. LA PSICOLOGIA SE CONVIERTE EN

SUBCONJUNTO DE AMBAS ESFERAS DESDE ESTA PERSPECTIVA, LA PSICOBIOLOGIA, PARTIDARIA DEL INNATISMO, Y LA PSICOSOCIOLOGIA, PARTIDARIA DEL APRENDIZAJE.

5.2. LAS BUSQUEDAS DE LA PSICOLOGIA INGENUA.

PARA LA PSICOLOGIA INGENUA PARECERIA FACIL POSTULAR LA CONJUGACION DE FUENTES BIOLOGICAS Y SOCIALES PARA DAR CUENTA DE SUS PROBLEMAS. SE INTENTARIA DEFINIR POR CADA COMPORTAMIENTO UNA CAUSA DE ORDEN BIOLOGICO O UNA CAUSA DE ORDEN SOCIAL. POR OTRA, BUSCAR MECANISMOS QUE INTEGREN LOS COMPORTAMIENTOS SOCIALES Y LOS BIOLOGICOS; POR ULTIMO, MANTENER EL RADICALISMO Y ADOPTAR AXIOMAS, DONDE LO HUMANO ES SOLO SOCIEDAD, CULTURA, SI SE QUIERE, O DONDE LO HUMANO ES SOLO NATURALEZA O PURA BIOLOGIA.

EL METODO DE LA PSICOLOGIA EMPIRICA NOS PROPONDRIA EXPERIMENTAR EN PROCEDIMIENTOS DE PRIVACION, AISLANDO A HUMANOS RECIEN NACIDOS Y OBSERVANDO SUS REACCIONES FRENTE A ESTIMULACIONES DIVERSAS. LOS DATOS OBTENIDOS APUNTARAN POR NEGACION A LA PSICOSOCIOLOGIA Y POR AFIRMACION A LA PSICOBIOLOGIA. ATRAVES DE LA PSICOLOGIA DE INSPIRACION DARWINIANA LAS MIRADAS SE TENDRIAN QUE DIRIGIR A LOS NIVELES SUPERIORES DE VIDA ANIMAL, EN BUSQUEDA DE SIGNOS PRECURSORES DE LA CULTURA, EN PARTICULAR Y DE MANERA ESPECIAL LA AVERIGUACION SE ORIENTA AL ESTUDIO DE SOCIEDADES DE

VERTEBRADOS SUPERIORES Y A NUESTROS PARIENTES MAS CERCANOS, LOS PRIMATES.

5.3. LA BUSQUEDA DE LA ANTROPOLOGIA : LA LEJANIA ESPACIAL CONVERTIDA EN LEJANIA TEMPORAL.

LA OTRA APROXIMACION AL PROBLEMA, Y TAMBIEN DE INSPIRACION EMPIRISTA, LA PROPORCIONA EL ESTUDIO DE LAS "SOCIEDADES PRIMITIVAS", DONDE LA LEJANIA ESPACIAL, POR CONTIGÜIDAD CONCEPTUAL, HA SIDO CONVERTIDA EN LEJANIA TEMPORAL. SE SOSTIENE QUE EL DESARROLLO CULTURAL O EL TIEMPO SOCIAL SE HA DETENIDO PARA ESTOS GRUPOS HUMANOS. ESTUDIARLOS ES ESTUDIAR EN EL PRESENTE NUESTRO PROPIO PASADO, LA ANTROPOLOGIA RECLAMA ESTE DERECHO. POR EJEMPLO LEVI STRAUSS EN SU CLASICO DE "LAS ESTRUCTURAS ELEMENTALES DEL PARENTESCO"(8) ESTABLECE TRES "ESTRUCTURAS MENTALES": LA EXIGENCIA DE LA REGLA COMO REGLA, LA NOCION DE RECIPROCIDAD, COMO LA FORMA MAS INMEDIATA DE INTEGRAR LA OPOSICION ENTRE EL YO Y EL OTRO, Y EL CARACTER SINTETICO DE LA DONACION. LO IMPORTANTE AQUI NO RADICA EN DEMOSTRAR EL VALOR DE LAS TESIS PSICOLOGICAS DE STRAUSS, SINO EN LA POSICION QUE GUARDAN DENTRO DE SU ELABORACION TEORICA Y SU RECONOCIMIENTO EXPLICITO DE LA NECESIDAD CONCEPTUAL DE UTILIZAR CATEGORIAS PSICOLOGICAS PARA DAR CUENTA DE LOS HECHOS DE LOS QUE SE OCUPA LA ANTROPOLOGIA. POR LO DEMAS, ESTO ES REPRESENTATIVO DE LA POSICION QUE GUARDAN LAS CIENCIAS SOCIALES. EN GENERAL, QUIERASE O NO, EL DISCURSO CIENTIFICO AL OCUPARSE DE LA

PREGUNTA DE LOCKE TERMINA EN LA EXPOSICION DE CATEGORIAS PSICOLOGICAS.

DESDE LA OPTICA DESCRITA SE TENDRIA MAS RAZON PARA SER PESIMISTA Y ABANDONAR ESTA EMPRESA SERIA A TODAS LUCES MAS SENSATO. PREGUNTARSE CUAL ES EL PASO DE LAS FILIACIONES GRUPALES DE LA CUARTA GENERACION AL INTERCAMBIO DE MUJERES, NO DEJARA DE SER, AL MENOS, UN EJERCICIO VALIOSO.

5.4. LA CONTRADICCION DE SOCIEDAD Y NATURA PARA LO FEMENINO.

EL HOMBRE, POR LO GENERAL, ES MUCHO MAS ALTO, FUERTE Y PESADO QUE LA MUJER, CON LAS ESPALDAS MAS CUADRADAS Y LOS MUSCULOS MAS DESARROLLADOS; SU CUERPO Y, SOBRETUDO, LA CARA SON MAS VELLOSO; SU VOZ TIENE UN TIMBRE DISTINTO Y MUCHO MAS FUERTE; LA CARA DE LA MUJER ES MAS REDONDA, LAS MANDIBULAS Y LA BASE DEL CRANEO SON MAS PEQUEÑAS, LOS CONTORNOS DE SU CUERPO SON MAS SUAVES Y REDONDOS.

LA DESCRIPCION ANATOMICA, DESDE LOS CARACTERES PRIMARIOS A LOS SECUNDARIOS DE LA SEXUALIDAD HUMANA, ACASO SERIAN SUFICIENTES, PARA DAR EN UN PRIMER APUNTE ESTABLECER LA DISTINCION ENTRE LO FEMENINO Y LO MASCULINO. PROPONIENDOSE SER MAS EXHAUSTIVO, HABRIA QUE AGREGAR AL DIBUJO ANATOMICO UNA FISIOLOGIA, MAS CONCRETAMENTE, UN GRUPO DE FISILOGIAS DE ACTO : CORTEJO,

APAREAMIENTO, CRIANZA, ETC.; Y, FINALMENTE, ESTABLECER SU CONEXION CON LOS MECANISMOS EXOGENOS DEL COMPORTAMIENTO HUMANO.

POR EJEMPLO, EN EL APAREAMIENTO, LA VAGINA, ANATOMICAMENTE, SE ENCUENTRA ADELANTADA, EN RELACION A OTROS PRIMATES, FACILITANDO (EXOGENAMENTE) LA ADOPCION DE RELACIONES SEXUALES FRONTALES (TIPICAMENTE HUMANAS) Y FAVORECIENDO LA ESTIMULACION CLITORIDEANA; LA MUJER, A DIFERENCIA DE OTROS PRIMATES, NO PRESENTA UN PERIODO DE CELO (TIPICAMENTE HUMANO). DURANTE EL COITO LA SANGRE AFLUYE A LOS CAPILARES DE LOS GENITALES Y DE TODA LA ZONA PELVICA. LOS HACES NERVIOSOS COMIENZAN A DILATARSE; LOS MUSCULOS QUE RODEAN AL CLITORIS, LA APERTURA GENITAL Y EL ANO EMPIEZAN A HINCHARSE POR AFLUIR MAS SANGRE A ELLOS; POCO DESPUES, LAS BOLSAS ESPONJOSAS QUE RODEAN LA APERTURA VAGINAL SE DILATAN HASTA ALCANZAR EL TRIPLE DE SU TAMAÑO HABITUAL; LOS LABIOS INTERIORES DUPLICAN SU TAMAÑO Y LOS MUSCULOS DE TODA LA ZONA GENITAL QUEDAN CONGESTIONADOS POR LA PRESION DE LA SANGRE.

SUBITAMENTE, LOS TEJIDOS DISTENDIDOS REACCIONAN Y SE CONTRAEN; PRIMERO LA PARED DEL UTERO, LE SIGUE EL MUSCULO DEL TERCIO EXTERIOR DE LA VAGINA, EL ESFINTER DEL RECTO Y LOS TEJIDOS QUE RODEAN LA VAGINA Y EL CLITORIS; EXOGENAMENTE, LA FISIOLOGIA FEMENINA PERMITE LA REPETIBILIDAD ILIMITADA EN COMPARACION CON EL HOMBRE, LOS CAMINOS EVOLUTIVOS SE SEPARAN Y REVELAN APTITUDES DISTINTAS.

¿SE PODRA ACEPTAR QUE EN LA MUJER DE LA PREHISTORIA SE DABAN CUALIDADES ANALOGAS O SON MECANISMOS RELATIVAMENTE RECIENTES

EN LA GENEALOGIA HUMANA? AQUI QUEDAN IDENTIFICADOS LOS SIGUIENTES RASGOS DE LA SEXUALIDAD FEMENINA, QUE LE DAN CUALIDADES HOMOLOGAS A LA MUJER DE LA PREHISTORIA Y LA SEPARAN DEL RESTO DE LAS HEMBRAS EN EL MUNDO ANIMAL :

- i. LOS DEPOSITOS DE GRASA SUBCUTANEA EN TORNO A LOS PEZONES Y A LAS GLANDULAS MAMARIAS.
- ii. LA AUSENCIA DE UN PERIODO DE CELO.
- iii. LA POSICION FRONTAL DE LA VAGINA.

LOS RASGOS ENUNCIADOS COLOCAN A LA HEMBRA HUMANA CON CAPACIDADES ANATOMICAS Y FISIOLOGICAS UNICAS QUE LE CONCEDEN LA POSICION MAS AVANTAJADA PARA EL EJERCICIO DE SU SEXUALIDAD Y QUE NO SON COMPARABLES A SU COMPAÑERO EL HOMBRE Y A TODO EL MUNDO SEXUAL DE LOS PRIMATES.

ES INEVITABLE RECONOCER UNA CONTRADICCION ESENCIAL : ENTRE LA CAPACIDAD ANATOMICA Y FISIOLOGICA DE LA MUJER PARA EL EJERCICIO DE SU SEXUALIDAD Y LA INCAPACIDAD QUE LAS REGLAS DE PARENTESCO, LA CULTURA, LE IMPONE PARA SU REALIZACION. PARECE QUE EN EL CASO DE LA MUJER EL VIEJO CONFLICTO ENTRE SOCIEDAD Y NATURA SE AGUDIZARA Y ADQUIRIERA UN NUEVO SIGNIFICADO.

5.5. LA PROHIBICION DEL INCESTO : UNA INSTITUCION TARDIA DE LA PREHISTORIA.

AL FORZAR LA PREHISTORIA Y LA PSICOLOGIA DE LOS PUEBLOS PRIMITIVOS LA PREGUNTA POR EL PASADO PREVIO A LA ORGANIZACION QUE ESTABLECE EN LOS GRUPOS HUMANOS LA PROHIBICION DEL INCESTO, NOS OCUPAREMOS DE UN ESTADIO PREVIO AL LENGUAJE, AL TRABAJO Y A CUALQUIER OTRO MECANISMO DE RELACION HUMANA, QUE NO SEA EL QUE SE REFIERE DE MANERA ESTRICTA A LA REPRODUCCION. EN ESTA CONCEPCION IDEAL NO DEBERA EXISTIR LIMITACION ALGUNA PARA LA MUJER, ELLA NO NECESITABA DEL HOMBRE NI DE LOS HIJOS, SE BASTABA ASI MISMA PARA ENFRENTAR LAS CONDICIONES MATERIALES DE SU EXISTENCIA. TENDRIA RAZONES SUFICIENTES, SI PADECIA HAMBRE, DE COMERSE A SUS PROPIOS HIJOS SIN REMORDIMIENTO ALGUNO. ES IMPORTANTE DETENERSE Y EXPLICAR PORQUE LA PROHIBICION DEL INCESTO DEBE SER CONSIDERADA UNA INSTITUCION TARDIA DE LA PREHISTORIA. CONSIDERA A LA MUJER EN UN PAPEL DE SUBORDINACION, SUPONE UN ENORME ESPACIO DE TIEMPO ENTRE SU CONDICION ORIGINAL DE SER AUTONOMO Y LA GRAN DERROTA DE LA SUMISION-SOMETIMIENTO DE LA QUE ES OBJETO HASTA NUESTROS DIAS.

EL INTERCAMBIO DE MUJERES COMO DATO NATURAL QUE OBSERVA LA ETNOLOGIA EN LOS GRUPOS HUMANOS EXIGE COMO CONDICION PREVIA EL SOMETIMIENTO DE LO FEMENINO. ADICIONALMENTE, LAS SOCIEDADES DE CRIANZA CEDIERON SU LUGAR A LAS SOCIEDADES DE HERMANOS, SURGIDAS DE LAS SOLIDARIDADES FRATERNALES, SIN DISTINCION ALGUNA POR FILIACION, ASI LA EXPLICACION TEORICA REQUIERE DAR CUENTA DE LOS

SIGUIENTES HECHOS : 1) DE LA DISOLUCION DE LAS SOCIEDADES DE CRIANZA; 2) DE LA FORMACION DE FRATERNIDADES; 3) LA EXTINCION DE LAS FRATERNIDADES DE PRIMOGENIAS FEMENINAS; 4) DEL SURGIMIENTO DEL CONTRATO SEXUAL; 5) LA APROPIACION POR RAPTO Y EL INTERCAMBIO.

5.6. LA SEXUALIDAD HUMANA CONVIRTIO A LA BIOLOGIA EN PSICOLOGIA.

EL VALOR DE ORGANIZACION HUMANA ES EL SEXUAL Y BASTA POR SI PARA QUE CONJUGADO CON LAS ESCENAS PRIMARIAS DE LA PREHISTORIA, PARA QUE LA EXPLICACION DEL COMPORTAMIENTO HUMANO EN ESTA ETAPA DE SU DESARROLLO, ADQUIERA SIGNIFICADO. LAS SOCIEDADES DE ESTA PRIMERA ETAPA NO ESTABAN ORGANIZADAS PARA TRABAJAR, NI SIQUIERA PARA ALIMENTARSE, ESTABAN ORGANIZADAS PARA REPRODUCIRSE. POR TANTO, EL BIEN MATERIAL, PARA PARAFRASEAR A LOS ECONOMISTAS, VIENE REPRESENTADO POR LA ECONOMIA DE LOS SEXOS.

LOS GRUPOS DE VARONES NOMADAS ADQUIEREN UN VALOR DINAMICO MUY SIGNIFICATIVO AL APROPIARSE VIOLENTAMENTE DE LAS FRATERNIDADES, DONDE LOS BIENES SIN DISTINCION DE SU SEXO ESTABAN DISPONIBLES. PERO, SIMULTANEAMENTE, SE ENCONTRABAN DESPROVISTOS DE CAPACIDAD DE ORGANIZACION ALGUNA PARA FORMAR GRUPOS DURADEROS. SON LAS FRATERNIDADES DE PRIMOGENIA MASCULINA LAS QUE HABRIAN DE ADQUIRIR UN CARACTER DE SOCIEDADES DE DEFENSA ANTE LA CAPTURA POR RAPTO Y POR GUERRA, DE LOS BIENES SEXUALES. SIN EMBARGO, SERA LO QUE PUEDE SER DENOMINADO UN ACUERDO DEFINITIVO ENTRE LOS SEXOS. DE LA

RECEPTIBILIDAD SEXUAL AMPLIA DE LA HEMBRA, EL INTERCAMBIO SEXUAL DIVERSO, AL INTERCAMBIO SEXUAL PREFERENCIAL O SELECTIVO. TAL COMO OCURRE HOY EN DIA ENTRE ADOLESCENCIA Y MATRIMONIO. SERIA FACIL DERIVAR UN TRUEQUE ENTRE ALIMENTO Y SEXO, DONDE LAS HEMBRAS FACILITABAN SU DISPOSICION SEXUAL A CAMBIO DE ALIMENTO. SI SE QUIERE, NO ACEPTAMOS UNA RAZON ECONOMICA COMO FUNDAMENTO DEL TRANSITO DEL INTERCAMBIO SEXUAL AMPLIO AL PREFERENCIAL. ¿CUAL SERA ENTONCES, SI ES CORRECTA LA APRECIACION DE QUE, EN GENERAL, LAS CIENCIAS SOCIALES ACUDEN A LA PSICOLOGIA, LA CATEGORIA QUE DE CUENTA DE ESTE CAMBIO? PARA EL PSICOANALISIS EL PARRICIDIO Y EL SENTIMIENTO DE CULPA DAN CUENTA DE ESTE TRANSITO EN LA PREHISTORIA, PERO ESTO NO ES DEL TODO CIERTO. AL IGUAL QUE PARA LA ANTROPOLOGIA EL TRANSITO DEL INTERCAMBIO SEXUAL AMPLIO AL PREFERENCIAL NO EXISTE, LA MUJER COMO BIEN DE CAMBIO ES UN DATO NATURAL. MAS AUN, LA HORDA PRIMITIVA DE FREUD SE ORIENTA A DESENTERRAR EL MISTERIO DE LA PROHIBICION DEL INCESTO, LA IDENTIFICACION DEL TOTEM CON EL PADRE VISTOS ATRAVES DEL MODELO EXPLICATIVO SURGIDO DEL COMPLEJO DE EDIPO. LA NECESIDAD CONCEPTUAL NOS CONDUCE A LA AVERIGUACION PSICOGENICA DE LO FEMENINO VISTO EN EL TRANSITO DEL INTERCAMBIO SEXUAL AMPLIO AL PREFERENCIAL POR VIA DE LA SELECTIVIDAD FEMENINA Y NO POR VIA DEL APODERAMIENTO VIOLENTO DEL HOMBRE.

EL COMPLEJO EDIFICA SU ESTRUCTURA EN EL CONFLICTO DE LOS HIJOS VARONES CON EL PADRE, TENIENDO COMO OBJETO DEL MISMO A LA MADRE. EL COMPLEJO FEMENINO YA ES UN HECHO CONSUMADO CUANDO LA HORDA PRIMITIVA DE FREUD EXISTIO, ESTO ES, SU ANTIGÜEDAD ES MAYOR, EL

COMPLEJO FEMENINO DEBIO CONOCER DOS ASPECTOS : PRIMERO LA NATURALEZA HOMOSEXUAL DE LA RELACION DE LAS HIJAS CON LA MADRE Y SU ABANDONO Y PERDIDA; SEGUNDO, EL CONFLICTO ENTRE MADRE E HIJAS POR LOS HOMBRES DISPONIBLES; TERCERO, LA CONSTITUCION DE LA FIGURA MASCULINA PATERNA.

TODA PSICOLOGIA FEMENINA DEBERA COMENZAR POR RECONOCER LA EXISTENCIA MISMA DE LA MUJER, SIN ATADURA CULTURAL ALGUNA. SE HA RECONOCIDO AQUI LA PRESENCIA DE UN PUNTO EN LA PREHISTORIA DONDE SE DIO UN TRANSITO DEL INTERCAMBIO SEXUAL AMPLIO AL PREFERENCIAL O RESTRINGIDO, NO POR VIA DEL SOMETIMIENTO VIOLENTO SINO POR VIA DE LA SELECTIVIDAD FEMENINA. SE RENUNCIO A DAR UNA RESPUESTA FACIL DONDE EL CONTRATO SEXUAL PREHISTORICO HUBIERA TENIDO UN FUNDAMENTO ECONOMICO AL CONCEBIR UN TRUEQUE : ALIMENTO POR SEXO.

LAS HEMBRAS FACILITARIAN SU DISPONIBILIDAD SEXUAL A CAMBIO DEL ALIMENTO QUE LES PROPORCIONARA EL MACHO. QUEDA ABIERTA LA INTERROGANTE Y SU RESPUESTA SIGUE SIENDO UN ENIGMA. LA EXPLICACION QUE SE EXPONGA DE MANERA ADICIONAL DEBERA CUMPLIR CON EL REQUISITO DE ABANDONAR RAZONES SOCIOLOGICAS O ECONOMICAS, DEBERA DE ESFORZARSE EN ESTABLECER CATEGORIAS PSICOLOGICAS DE VALOR UNIVERSAL. TAMBIEN SE HA DICHO QUE EL PSICOANALISIS AL OCUPARSE DE LA PREHISTORIA LO HACE ORIENTANDOSE POR EL MODELO PSICOLOGICO QUE LE PROPORCIONA EL COMPLEJO DE EDIPO, DONDE EL CONFLICTO ES MASCULINO : ENTRE PADRE E HIJOS Y RESUELTO POR EL PARRICIDIO, EL SENTIMIENTO DE CULPA Y LA PROHIBICION DEL INCESTO.

EL CONFLICTO FEMENINO AL QUE SE ALUDE TIENE POR PROTAGONISTA A LA MADRE Y A SU HIJA. ES CLARO QUE LA PSICOLOGIA A LA QUE ALUDIMOS EXCLUYE AL HOMBRE COMO CAUSA EFICIENTE DE LO FEMENINO. DESPUES DE LAS ADVERTENCIAS, LA DILUCIDACION DEL PROBLEMA REQUIERE DE UN ESPACIO DINAMICO, IMAGINARIO, EN EL QUE SE DESEMPEÑE EL COMPORTAMIENTO; UNA ESPECIE DE "ACTUAR A PROPOSITO DE". LA MADRE Y LA HIJA, ANTES Y HOY, SE DESEMPEÑAN EN LA CRIANZA, ESTA EXIGE, CATEGORICAMENTE, LA RELACION ENTRE AMBAS. DESDE LOS MUCHOS PUNTOS DE VISTA EN QUE PUEDE CONCEBIRSE LA CRIANZA, NOS INTERESA EL DESEMPEÑO PSICOLOGICO, QUE SI A DE ADQUIRIR UN SIGNIFICADO, UN CONTENIDO, DEBE EXPRESARSE ATRAVES DE LA ENUNCIACION DE CATEGORIAS QUE LE SON PROPIAS A ESTA CIENCIA.

ES POSIBLE TAMBIEN PARTIR DE MODELOS Y DERIVAR POR INDUCCION O DEDUCCION SUS CONSECUENCIAS O SUS PREMISAS AL PROBLEMA. SI EL MODELO SELECCIONADO REBASA LOS LIMITES DEL RELATIVISMO CULTURAL ¿SE DIRA QUE SE HACE BIOLOGIA? SINO, ACASO SE DIRA QUE LA AFIRMACION ES DE UN VALOR UNIVERSAL ESCASO.

ES NOTORIO QUE LA ENCRUCIJADA ESTABLECE DOS TERRITORIOS : EL DE LA UNIVERSALIDAD CONVERTIDA EN BIOLOGIA Y EL DE LA CULTURA CONVERTIDA EN ANTROPOLOGIA. ES PERTINENTE ABANDONAR ESTE CONFLICTO PARA EL PSICOLOGO, LAS PREMISAS PARA EL NO SON LAS BIOLOGICAS NI LAS CULTURALES, POR ELLO SU EMPEÑO A FRACASADO. SI LA BIOLOGIA Y LA CULTURA EXISTEN PARA EL PSICOLOGO SOLO SERA PARA LA SINTESIS NO PARA EL ANALISIS. SEA SUFICIENTE POR EL MOMENTO Y SEA HECHA DE NUEVA CUENTA LA PREGUNTA ¿ES LA CRIANZA UN DESEMPEÑO

PSICOLOGICO? Y, LUEGO, ¿SI EXISTE ESTE DESEMPEÑO PSICOLOGICO, SUS CUALIDADES DINAMICAS EN LA RELACION MADRE-HIJA CARACTERIZA EL DESEMPEÑO PSICOLOGICO DE LO FEMENINO?

LA SEXUALIDAD HUMANA CONVIRTIO A LA BIOLOGIA EN PSICOLOGIA, LA MADRE SE CONVIRTIO EN OBJETO SEXUAL PARA LA HIJA, ESTA NO SABIA QUE ERA MUJER, AQUELLA RECHAZO SU AMOR. ESTA PRIMERA RENUNCIA ADQUIERE EL VALOR DE UNA LIMITACION, UN IMPEDIMENTO PARA EL EJERCICIO DE LA SEXUALIDAD FEMENINA.

SI LA MUJER COMIENZA SU PSICOLOGIA COMO EL HOMBRE, EN UNA ASPIRACION EROTICA DE LA MADRE COMO OBJETO, LO FEMENINO SE SEPARA DE LO MASCULINO, LOS SEXOS SE SEPARAN, CUANDO EL RECHAZO DE LA MADRE AL DESEO DE LA HIJA ES NEGADO. ADICIONALMENTE, LA NEGACION NO ES CONVERTIDA EN SEPARACION DEL OBJETO, EN LO FISICO Y EN LO PSICOLOGICO, LA EVITACION DE LA PERDIDA ES CONVERTIDA EN SUMISION. EL CUADRO DINAMICO EXPUESTO ESTABLECE UN SENTIDO : EL EROTICO; UNA NEGACION : EL RECHAZO MATERNO; UNA CONVERSION DE SENTIDO : LA RENUNCIA SEXUAL TRANSFORMADA EN SUMISION QUE EVITA LA PERDIDA DE OBJETO. BIOLOGIA Y CULTURA EMIGRAN CON LA MUJER AL COMIENZO DE LA PSICOLOGIA.

EL EROTISMO FEMENINO PRECISADO A RENUNCIAR A UNA REALIDAD MATERIAL, SE TRANSFORMA EN UNA REALIDAD PSIQUICA, EL SEXO SE HA TRANSFORMADO EN PENSAMIENTO. LA ENERGIA EROTICA REPRIMIDA BUSCA OTRO CAUCE PARA SU LIBERTAD.

C I T A S

(1) CONSULTESE L'ERE PALEOLITHIQUE, FRANCOIS BORDES. CAPITULO II. ED. ANGELE PG. 54.

(2) IBID, PG. 98

(3) PARA LA REVISION DETALLADA DE HALLAZGOS E INTERPRETACION DE FOSILES Y, EN PARTICULAR, LA INTERPRETACION ERRONEA DEL ESLABON PERDIDO, LEASE BEFORE ADAM, SILVERBERG ROBERT. ED. PENGUIN BOOKS, BOSTON.

(4) EL ORIGEN DE LA FAMILIA, FEDERICO ENGELS. ED. ATENEO. PG. 24.

INDEPENDIENTEMENTE DE LA MAS CONOCIDA Y POPULAR
INTERPRETACION DEL MATERIALISMO HISTORICO ACERCA DE LA
PREHISTORIA, ELABORADA POR FEDERICO ENGELS, LEASE HISTORIA
DE LA ANTIGUEDAD DE KADJAN, NIKOLSKY Y ET. AL.

(5) IBID, PGS. 39-40

(6) LORENZ, KONRAD. EVOLUCION Y MODIFICACION DE LA CONDUCTA.
LORENZ VIENE EXPONIENDO EN SU DISQUISICION LA IMPORTANCIA DE
DOS PROPIEDADES FISIOLÓGICAS DE "LA ORGANIZACION AGRADO-
DESAGRADO". PG. 73, ED. SIGLO XXI.

- (7) FREUD, SIGMUND. XXIII Y XXIV CONFERENCIAS DE INTRODUCCION AL PSICOANALISIS. PGS. 89-93 ED. AMORRORTU.
- (8) STRAUSS, LEVI. LAS ESTRUCTURAS ELEMENTALES DEL PARENTEZCO, ED. AMORRORTU.